
Роль сказки в развитии детей 

Роль сказок в развитии детей очень велика. Почему? Давайте 

подумаем. Кто из нас не любит сказки? Конечно, их любят 

все. Сказка – это что-то доброе, уютное и интересное, то, что 

возвращает нас в детство. Каждый писатель считает своим долгом 

написать хоть одну небольшую историю, где добро побеждает зло, а 

любовь торжествует над печалью и несчастьем. Сказки всегда будут 

в моде, их будут экранизировать и переделывать на новый лад, лишь 

одно останется неизменным – их роль в развитии и становлении 

личности ребенка. 

В настоящее время сказка, как и другие ценности традиционной 

культуры, заметно утратила свое предназначение. Этому 

способствовали современные книги и мультфильмы с упрощенным 

диснеевским стилем пересказа известных сказок, часто искажающим 

первоначальный смысл сказки, превращающим сказочное действие 

из нравственно-поучительного в чисто развлекательное. Такая 

трактовка навязывает детям определенные образы, которые лишают 

их глубокого и творческого восприятия сказки. 

Учеными доказано, что чтение сказок необходимо для развития 

мышления ребенка. Сказка учит ребенка думать, оценивать 

поступки героев, тренирует внимание, память, развивает речь. 

Многие взрослые иногда недооценивают роль сказки в 

формировании личности ребенка. 

На самом деле сказки, как и игры, являются неотъемлемой 

частью развития и воспитания каждого ребенка. 

Дошкольный возраст - это возраст сказки. Сказка должна входить 

в жизнь каждого ребенка с самого раннего возраста и сопровождать 

его на протяжении всего дошкольного возраста. 

Чем полезны сказки? 

 Во-первых, слушая сказку, ребёнок получает красивый и 

правильный образец речи, что очень важно для 

речевого развития. Сказка помогает правильно строить диалог с 

собеседником. Сказка помогает развивать связную речь. Дети, 

которым с самого раннего детства читают сказки, стихи, потешки 

гораздо быстрее начинают правильно говорить. 



Также сказки являются источником новых незнакомых ребенку 

слов, на которые важно обращать внимание, объяснять значение и, 

тем самым, увеличивать его словарный запас. Также 

благодаря рассказыванию сказок, ребенок в дальнейшем учится 

последовательно передавать сюжет т. е. - пересказывать. 

Во-вторых, сказки являются уроками нравственности. 

Ведь сказочные герои бывают очень разные: добрые - злые, 

ласковые - грубые. С их помощью можно показать детям плохое и 

хорошее, как можно поступать, а как нельзя. Сказка учит 

сопереживать, развивается фантазия, мышление, творческий 

потенциал, память. 

В-третьих, сказка - это способ общения с малышом на понятном и 

языке. 

Роль сказок в воспитании ребенка состоит не только в приятном 

времяпровождении. Ведь ребенок неизбежно учиться понимать 

внутреннее состояние любимых героев, старается анализировать те 

или иные их поступки. На некоторое время он забывает о своих 

реальных тревогах и погружается в сказочный мир, где всегда 

побеждают силы добра. 

Помните о том, что рассказывая малышу сказки, мы развиваем его 

внутренний мир – научно доказано, что дети, которым родители 

рано начали читать сказки, стали раньше говорить, при этом речь у 

них поставлена более грамотно. Кроме всего 

прочего, сказка позволяет формировать основы общения и 

поведения. 

«Сказка – ложь, да в неё намёк, добрым молодцам урок» 

 

 


